

Libia. El Componente Aéreo en la Operación Unified Protector

Es un honor presentar estos artículos basados en las experiencias de oficiales españoles, pertenecientes al Cuartel General del Componente Aéreo de la OTAN en Izmir, que participaron en la Operación Unified Protector (OUP). Para los que participamos en OUP desde sus inicios hasta su conclusión no fue tan solo una operación militar, ya que nosotros la vivimos, la respiramos y nos convertimos en parte de ella; formamos parte de una familia unida a través de nuestras vivencias en OUP. Es para mí una satisfacción que estos oficiales compartan sus experiencias con el resto de Fuerzas Aéreas, y en particular con el Ejército del Aire español.

La Operación Unified Protector fue la respuesta de la OTAN a las resoluciones 1970 y 1973 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas (UNSCR) para la protección de la población civil, tras las revueltas populares contra el régimen de Gadafi en Bengasi, Libia, en Febrero de 2011. El Cuartel General del Componente Aéreo de la OTAN en Izmir (HQ AC Izmir) fue designado como Componente Aéreo de las Fuerzas Combinadas (CFAC) y trasladado eventualmente desde Izmir, Turquía, a Poggio Renatico, Italia.

El CFAC tuvo que superar multitud de desafíos durante el planeamiento de OUP. El entrenamiento previo se había enfocado hacia misiones humanitarias, no hacia misiones de carácter ofensivo; no estábamos organizados para la ejecución de este tipo de operaciones ni contábamos con documentación que pudiésemos adaptar ágilmente. La situación, tanto en el ámbito político como en el militar, cambiaba rápidamente forzándonos a desarrollar simultáneamente tres planes de operación para garantizar que estaríamos listos en el momento de la publicación de la UNSCR 1973 y las subsiguientes decisiones del Consejo del Atlántico Norte (NAC). Finalmente, relevamos a la coalición formada para la Operación Odyssey Dawn (OOD) adoptando los procesos y las coordinaciones ya establecidas y que necesitaríamos durante y después de la transición. A pesar de estas dificultades, todas las operaciones aéreas internacionales sobre Libia estuvieron bajo el control y la autoridad del CFAC el 31 de marzo.

A lo largo de la operación, 26 países proporcionaron cerca de 300 personas para conformar el CFAC y enviaron 240 oficiales de enlace para la coordinación de las operaciones. Medios aéreos de 16 países realizaron misiones como parte de la operación, incluyendo contribuciones ajenas a la OTAN como Jordania, Catar, Suecia y Emiratos Árabes. Más de 250 aviones operaron desde 16 bases para tomar parte en las operaciones aéreas y salvaguardar a la población civil de ser atacados o amenazados, para la imposición del embargo de armas y para el mantenimiento de una zona de prohibición de vuelos que permitiese simultáneamente la entrega de ayuda humanitaria. En tan solo siete meses se realizaron más de 26.000 vuelos de los cuales más de 9.000 fueron de carácter ofensivo (Offensive Counter Air). Durante la operación se batieron casi 7.000 objetivos, todos ellos con armamento guiado de precisión. Además se coordinó y protegió la realización de más de 3.200 vuelos y 3.500 convoyes de asistencia humanitaria.

Siete oficiales españoles pertenecientes al Cuartel General del Componente Aéreo de la OTAN en Izmir fueron piezas clave en el planeamiento y la ejecución de OUP. Con su experiencia en inteligencia, logística, comunicaciones y operaciones contribuyeron no solo al proceso de planeamiento sino también tras el traslado del CFAC, realizando multitud de despliegues a Poggio Renatico para aportar su capacidad y su apoyo de personal. Sus conocimientos y competencia fueron vitales para una transición fluida con las operaciones aéreas de OOD y para el triunfo final en OUP.

OUP nos ha aportado multitud de enseñanzas para mejorar la forma de hacer las cosas en OTAN pero también ha puesto de manifiesto la importancia de las personas para el éxito de la Alianza. A pesar de las dificultades, a través de largas jornadas laborales, el trabajo duro y una dedicación constante, hombres y mujeres de 26 países distintos se concentraron en un único objetivo y lo hicieron realidad.

Siendo audaz, agresivo e implacable, pero nunca temerario, el poder aéreo de la OTAN logró los objetivos de su misión. El resultado final de OUP fue una victoria para Libia, un éxito para la OTAN y la protección de la población civil. España debería estar orgullosa de su aportación a esta operación, tanto en el Cuartel General como en el aire.

RALPH J. JODICE II, Lieutenant General, USA AF
Combined Forces Air Component Commander

Traducción: comandante FCO. JAVIER RODRÍGUEZ RAMOS ESP AF.